
Épiphanie du Seigneur 

 

Le Sauveur de tous les peuples 
 

Pistes pour l'homélie 

Textes bibliques : Lire 

Dans le prolongement de Noël, nous célébrons aujourd’hui la fête de l’Epiphanie. En 

évoquant cette fête, nous pensons à la visite des mages auprès de l’enfant Jésus. Mais 

beaucoup ne connaissent pas la signification de ce mot. Il faut savoir qu’une épiphanie 

c’est une manifestation éclatante de la présence de Dieu. Ce qui était caché devient 

évident. Dieu s’est manifesté tout au long de l’histoire de son peuple et il continue 

aujourd’hui. 

 

C’est ce message que nous trouvons dans le livre d’Isaïe (1ère lecture). Le prophète 

s’adresse à un peuple qui vit une situation désespérée : il lui annonce une bonne nouvelle 

: les choses vont changer ; l’avenir reste ouvert ; Dieu confirmera son alliance avec David. 

La ville de Jérusalem deviendra le centre du monde. Les nations viendront vers elle, non 

plus pour piller mais pour offrir leurs trésors. Elles reconnaitront “les exploits du Seigneur”, 

ce salut qu’il apporte à tous les peuples. 

 

La seconde lecture fait suite au bouleversement de Paul sur le chemin de Damas. Il y a 

reçu une révélation extraordinaire : les nations païennes “sont associées au même 

héritage, au même Corps au partage  de la même promesse dans le Christ Jésus, par 

l’annonce de l’Evangile”. Le Salut en Jésus Christ est offert à tous. Il faut absolument 

l’annoncer à toutes les nations. Paul a participé à cette mission. Il a été l’apôtre des 

étrangers. A travers ses lettres, ses discours et ses voyages dans le monde païen, il 

témoignera de cet amour universel qui est en Dieu. 

 

L’Evangile nous parle de ces mages qui se sont mis en route pour se prosterner devant le 

Roi des juifs. Les premiers adorateurs de ce Messie Roi sont des païens. Pour ce rendre à 

Bethléem, ils ont été guidés par une étoile, puis par l’Ecriture. Les chefs religieux qui 

connaissent bien la la Bible les ont orientés vers cette ville toute proche de Jérusalem. 

Arrivés devant ce nouveau-né, ils lui offrent leurs présents : l’or destiné à un roi, l’encens à 
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un Dieu, et la myrrhe à un mortel. Comme les mages, nous sommes appelés à la crèche 

pour y rencontrer le Seigneur et l’adorer. 

 

Ces mages dont nous parle l’Evangile représentent toutes les nations païennes qui 

viennent se prosterner devant le Christ Sauveur. A travers elles, c’est le monde païen qui 

a accès au Salut. L’Evangile nous dit qu’ils se sont mis en route. Mais n’oublions pas : 

c’est Dieu lui-même qui a agi dans leur cœur. Plus tard, le Christ dira : “Personne ne peut 

venir à moi si le Père qui m’a envoyé ne l’attire à moi.” Cet Evangile de l’Epiphanie doit 

être lu à la lumière de la Pentecôte. Ce jour-là, les nations rassemblées à Jérusalem 

découvriront la foi annoncée dans leur langue. 

 

Voilà cette fête de l’Epiphanie : Dieu qui se manifeste au monde sous les traits d’un 

nouveau-né. Le même Dieu continue à se manifester au monde d’aujourd’hui. Malgré la 

pauvreté et le péché de ses membres, elle continue à rendre témoignage en annonçant 

l’Evangile jusque dans les “périphéries”. En ce dimanche, notre solidarité et notre prière 

sont tout spécialement pour les communautés d’Afrique. Elles ont besoin de notre prière et 

de notre aide matérielle. Ce sera une manière de prendre part à l’évangélisation de ce 

continent. 

 

L’Epiphanie c’est ce témoignage extraordinaire qui parvient de l’Eglise du silence en Syrie, 

en Irak, en Corée du Nord et dans de nombreux autres pays. Dans leurs prisons ou 

derrière les barbelés, les chrétiens continuent à prier pour leurs persécuteurs. Beaucoup 

meurent simplement parce qu’ils ont osé proclamer que Dieu existe. Des Epiphanies, nous 

pourrions en citer bien d’autres. Dans tous les cas c’est la présence de Dieu qui se 

manifeste sous des formes variées et diverses. 

 

C’est de cela que nous avons à témoigner dans les ténèbres qui environnent notre terre. 

Nous y voyons des pauvres de plus en plus pauvres et des riches qui ont peur de perdre 

ce qu’ils croient être leur force, leur richesse. Qu’en cette fête, l’espérance l’emporte ! Que 

tous les peuples, riches et pauvres, reconnaissent que le petit enfant trouvé par les mages 

est leur Sauveur. 

 

En ce jour, nous nous tournons vers loi, Seigneur : “Lumière des hommes, nous marchons 

vers toi. Fils de Dieu, tu nous sauveras.” 



Prière universelle 

Introduction 

Par sa parole, Dieu nous guide et nous mène à sa rencontre. Demandons-lui de 

continuer à répandre sur nous sa lumière afin qu’à notre tour nous devenions des 

reflets de sa gloire en ce monde. 

 

Pistes pour les intentions 

– Prions le Seigneur afin que la lumière de sa justice brille sur les personnes 

qui ont la charge de diriger la destinée de peuples et de nations. 

 

– Prions le Seigneur afin que la lumière de sa paix resplendisse sur les 

hommes et les femmes engagés en pastorale dans notre communauté ou 

pour notre diocèse. 

 

– Prions le Seigneur afin que la lumière de son amour resplendisse sur les 

couples et les familles qui entrent sereinement ou avec inquiétude dans cette 

année qui débute. 

 

–  Prions le Seigneur afin que la lumière de sa présence brille sur les 

personnes qui vivent seules, par choix ou par obligation. 

 

Conclusion 

Dieu notre Père, avec ton Fils Jésus, nous marchons en toute confiance à la lumière 

de ta parole. Fais-nous voir ton salut et exauce nos prières. Par ton Fils Jésus, notre 

Seigneur, qui vit et règne avec toi et l’Esprit Saint, maintenant et pour les siècles 

des siècles. Amen. 


